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L’ANCIEN ET  LE  NOUVEAU  
Actes 15 : 1 - 41  

LEÇON  333  –  Cours des Jeunes 
    

VERSET DE MEMOIRE : "Ainsi la loi a été comme un pédagogue pour nous 
conduire à Christ, afin que nous fussions justifiés par la foi" (Galates 3 : 24).  

  

Le Salut Par Christ  
"Il n’y a sous le ciel aucun autre nom qui ait été donné parmi les hommes, par 

lequel nous devions être sauvés" (Actes 4 : 12). Ce nom est le nom de Jésus. Nous 
avons appris dans notre étude du Livre des Actes des Apôtres que le noyau des 
enseignements des Apôtres était Jésus : crucifié et ressuscité. Le fait que Jésus est 
ressuscité des morts prouve qu’Il est le divin Fils de Dieu. Au nom de Jésus, les 
Apôtres allèrent partout, opérant de grands miracles et voyant beaucoup de personnes 
naître au sein de la famille de Dieu.  

Les Païens et les Juifs cherchaient tous le même salut de la même manière. Ils 
confessaient leurs péchés, se repentaient des mauvais actes qu’ils avaient commis, et 
croyaient que Jésus les avait sauvés. Il y avait une grande joie parmi le peuple partout 
où ils priaient et ils avaient la paix avec Dieu.  
Les Adeptes du Judaïsme  

Au milieu de toute la réjouissance vinrent de la Judée certains hommes qui 
voulaient lier les nouveaux Chrétiens à la Loi de Moïse. A travers les siècles, depuis 
que la Loi fut donnée à la montagne de Sinaï, les sacrificateurs Juifs avaient observé 
certaines formes et cérémonies. A ce moment-là, ils étaient très rigoureux en exigeant 
que les Juifs observent ces statuts. Si quelqu’un n’était pas Juif et désirait pratiquer la 
religion juive, il devait aussi observer ces statuts.  

Il y avait plusieurs discussions et arguments parmi le peuple au sujet de ce que 
les nouveaux Chrétiens devaient faire. Ils avaient prié jusqu’au bout et avaient été 
sauvés par la foi en Jésus ; ils étaient vraiment des Chrétiens. S’ils continuaient à vivre 
prudemment en lisant leur Bible et en priant, ils conserveraient l’amour de Dieu dans 
le cœur. Ils étaient sauvés par la foi et non par les œuvres qu’ils avaient faites. Mais 
ces Juifs dissidents (contestataires), qui étaient surnommés Adeptes du Judaïsme, ne 
pensaient pas qu’être sauvé était suffisant. Ils devaient aussi être circoncis selon la Loi 
de Moïse.  

Ceci était une question très importante ; Paul, Barnabas et Pierre se rendirent 
donc à Jérusalem pour discuter de cela avec les autres Apôtres. Des Païens avaient été 
sauvés après avoir entendu Pierre prêcher sans faire mention de la Loi. Ils étaient 
sauvés par la foi et jouissaient de la liberté dans l’Evangile. Pourquoi ce problème 
devait-il surgir maintenant, alors que les Juifs font peser sur les Païens devenus 
Chrétiens un fardeau qui avait été difficile à porter pour les Juifs (qui y étaient 
habitués) ?  

Les Païens n’avaient pas été seulement sauvés par la foi, mais ils avaient été aussi 
sanctifiés, leurs cœurs étant purifiés. Ils avaient aussi reçu le baptême du Saint-Esprit. 
Quelle plus grande chose auraient-ils pu désirer ? Il est certain que ces bénédictions 
étaient plus grandes que celles qui avaient été obtenues sous la forme de l’observation 
de la Loi. Et Dieu ne faisait aucune distinction entre le Juif et le Païen.  

Cette question surgit à plusieurs reprises pendant le ministère de l’Apôtre Paul. 
Presque toute sa lettre aux Galates traitait de ce sujet. Il dit : "O Galates dépourvus de 
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sens ! Qui vous a fascinés, vous, aux yeux de qui Jésus-Christ a été peint comme 
crucifié ?" (Galates 3 : 1). Ils avaient été sauvés en croyant en Jésus. Pourquoi 
désiraient-ils encore retourner aux cérémonies de la Loi ? "Est-ce par les œuvres de la 
Loi que vous avez reçu l’Esprit, ou par la prédication de la foi ?"  
La Justice Par La Foi  

Au temps d’Abraham la règle était : "Le juste vivra par la foi", car "Abraham 
crut à Dieu, et que cela lui fut imputé à justice" (Galates 3 : 6). Il était possible d’être 
sauvé avant l’avènement de la Loi.  

Dieu fit une alliance avec Abraham, un pacte. Il dit que si Abraham Lui obéissait 
et quittait son pays où les gens adoraient des idoles, et arrivait à Canaan, toutes les 
nations de la terre seraient bénies à travers lui. Un jour, Il enverra quelqu’un dans la 
famille d’Abraham qui sera le Rédempteur. Celuilà, c’est Jésus.   

Abraham ne connaissait pas le temps qui s’écoulerait jusqu’à ce que Jésus vînt, 
mais il crut à Dieu ; et grâce à sa foi en Jésus, Abraham fut sauvé. Jésus ne naquit que 
1.500 ans plus tard, mais Il dit : Abraham "a tressailli de joie de ce qu’il verrait mon 
jour : il l’a vu, et il s’est réjoui". Abraham était heureux pour avoir cru en Jésus, tout 
comme toi et moi avons la joie quand nous sommes sauvés à travers la foi en Lui.  
La Loi, Un Pédagogue  

Voyant que les gens pouvaient être sauvés avant que la Loi ne fût donnée, 
pourquoi était-elle donnée ? Paul dit aux Galates qu’elle était donnée à cause des 
transgressions, jusqu’au temps où Jésus viendrait. Jésus était la "postérité" qui avait 
été promise à Abraham, par laquelle toutes les nations de la terre seraient bénies.   

Mais tous les enfants d’Abraham, les Israélites, n’avaient pas la foi qu’il avait. 
Ils avaient besoin de quelque chose pour leur montrer une illustration du Christ qui 
devait venir. Ils étaient semblables à des enfants qui avaient besoin de quelqu’un pour 
leur dire ce qu’ils ne devaient pas faire :  
"Tu ne dois pas …". Ainsi, Dieu leur donna la Loi.  

C’était 430 ans après que Dieu eut fait alliance avec Abraham, qu’Il rencontra 
Moïse à la Montagne de Sinaï et lui donna la Loi. Le peuple entendit Dieu parler du 
Ciel, et accepta d’obéir à tout ce qu’Il disait. Ceci était la seconde alliance, un autre 
pacte qui suivit celui qui avait été fait avec Abraham.  

Paul dit que la Loi était "comme un pédagogue pour nous conduire à Christ, afin 
que nous fussions justifiés par la foi". Certains nous disent que la Loi sera en vigueur 
jusqu’au Millénium, quand Jésus fera une nouvelle alliance avec les Juifs. Mais Paul 
disait d’une manière précise qu’elle devait être jusqu’à Christ. "La foi étant venue, 
nous ne sommes plus sous ce pédagogue" (Galates 3  : 25). Si ces gens étaient sauvés 
par la foi en Jésus, la Loi ou "le pédagogue" n’était plus nécessaire pour les conduire 
à Christ.  
La Postérité D’Abraham  

Les Juifs prétendaient être des enfants d’Abraham. Ils dirent à Jésus : "Notre 
père, c’est Abraham" (Jean 8 : 39). Mais Paul dit : "Si vous êtes à Christ, vous êtes 
donc la postérité d’Abraham, héritiers selon la promesse" (Galates 3 : 29). Quand, par 
la foi en Jésus, nous devenons de vrais Chrétiens, nous sommes aussi de la postérité 
d’Abraham. La Loi qui vint entre l’alliance de Dieu avec Abraham et la venue de Jésus, 
n’a pas d’effet sur notre salut.  
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Paul alla si loin, comme pour dire aux Galates, que s’ils essayaient d’avoir le 
salut par les œuvres de la Loi, ils étaient des rétrogrades ; "Vous êtes séparés de Christ" 
(Galates 5 : 4).  

Paul savait ce dont il parlait. Il avait fidèlement étudié la Loi et avait persécuté 
les Chrétiens parce qu’il pensait qu’ils ne l’observaient pas. Mais il dit qu’il l’avait fait 
par ignorance, et par conséquent, Jésus avait eu pitié de lui et lui avait pardonné. Dieu 
lui avait fait savoir que la Loi était accomplie en Christ et n’était plus nécessaire.  

Il avait été difficile pour Paul d’abandonner ses anciennes croyances, afin de 
pouvoir comprendre comment expliquer à d’autres la différence entre la dispensation 
de la Loi et la dispensation de la Grâce. Il dit que Christ avait fait de lui un exemple 
pour d’autres personnes, ceux-là qui croiraient en Jésus (1 Timothée 1 : 16). Paul devait 
revoir toutes les explications dans sa lettre aux Chrétiens Hébreux. Les Hébreux étaient 
très fervents dans l’observance de la Loi, mais Paul leur dit que ce n’était qu’une ombre 
des choses à venir. Elle leur était imposée jusqu’à "une époque de réformation", le 
temps où Jésus viendrait. Tous les sacrifices qui nécessitaient l’effusion du sang des 
animaux étaient une partie de la Loi. Ils étaient tous une illustration ou une image de 
Jésus, comme l’Agneau de Dieu. Quand Jésus versa Son Sang, le sang des animaux 
n’était plus nécessaire.  
La Nouvelle Alliance  

Après que la Loi fut donnée sur la Montagne de Sinaï, Dieu dit : "Voici, les jours 
viennent, dit le Seigneur, où je ferai avec la maison d’Israël et la maison de Juda une 
alliance nouvelle, non comme l’Alliance que je traitai avec leurs pères, le jour où je 
les saisis par la main pour les faire sortir du pays d’Egypte ; … Mais voici l’alliance 
que je ferai avec la maison d’Israël, après ces jours-là, dit le Seigneur : Je mettrai mes 
lois dans leur esprit, je les écrirai dans leur cœur ; et je serai leur Dieu, et ils seront 
mon peuple" (Hébreux 8 : 8 - 10).  

Voilà l’Alliance que Dieu traitera avec les Juifs quand ils L’accepteront comme 
leur Messie ; mais par la foi en Jésus, nous jouissons déjà de cette Alliance. 
Actuellement, les Juifs ne croient pas en Jésus. Cela ne peut donc pas s’appliquer à 
eux, en tant que nation. Mais, tous ceux qui ont été sauvés par la foi jouissent de cette 
Alliance. Quand Jésus vint sur la terre et se donna en sacrifice, Il dit : "Voici, je viens 
pour faire ta volonté". Ce faisant, Il abolit l’ancienne Alliance, la Loi, et la remplaça 
par la nouvelle (Hébreux 10 : 9).  

Jésus est notre Souverain Sacrificateur. Dans le Livre des Hébreux, nous lisons 
que Son sacerdoce était entièrement séparé de celui de la Loi. Jésus est "Sacrificateur 
pour toujours selon l’ordre de Melchisédek" (Hébreux 7 : 17). Sou la Loi, les 
sacrificateurs étaient des descendants d’Aaron ; et, naturellement, quand ils 
vieillissaient, ils mouraient. Mais notre Jésus vit éternellement. Maintenant, Il se 
trouve au Ciel, demandant au Père de pardonner à toute personne qui prie pour être 
sauvée.  

Vois-tu combien Jésus est supérieur à tous ces sacrificateurs qui servaient sous 
la Loi ? De la même manière, notre salut est plus grand sous la Grâce que la religion 
faite de cérémonies sous la Loi.   
La Tente de David  

Lors de Sa révélation, Jésus revient pour établir Son Royaume sur la terre. En ce 
jour-là, Il relèvera "de sa chute la tente de David". La promesse de Dieu à David était 
que, s’il marchait fidèlement selon les conseils du Tout-Puissant, sa maison serait 
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affermie pour toujours. A cause de la désobéissance des fils de David, le royaume s’est 
affaibli ; mais pendant le Millénium, il sera de nouveau affermi, et Jésus, qui était un 
descendant de David, selon la chair, sera le Roi des rois et le Seigneur des seigneurs.  
Le Problème Résolu  

A la fin de la conférence à Jérusalem, des lettres furent envoyées aux églises où 
le problème fut soulevé, expliquant que les Chrétiens n’étaient pas liés par la Loi de 
Moïse, mais qu’ils doivent s’"abstenir des viandes sacrifiées aux idoles, du sang, des 
animaux étouffés et de l’impudicité". Jésus avait accompli la Loi, et maintenant les 
gens étaient sous la Grâce ; mais Jésus Lui-même expliqua que les normes de la vie 
chrétienne étaient même plus élevées sous la Grâce qu’elles ne l’étaient sous la Loi.  

Le message fut transmis aux églises et tout le monde se réjouit de la  
décision que l’Esprit avait permis aux responsables de prendre à Jérusalem.  

 
QUESTIONS  

1. Que doit-on faire pour être sauvé ?  
2. Par quel nom sommes-nous sauvés ?  
3. Qu’est-ce qu’un Adepte du Judaïsme ?  
4. Que disaient les Adeptes du Judaïsme aux nouveaux Chrétiens qui étaient contents 

d’être sauvés ?  
5. Par quoi Abraham fut-il sauvé ?  
6. Quel était le but de la Loi ?  
7. Qui est la postérité d’Abraham ?  
8. Quand la Loi fut-elle accomplie ?  
9. Qui est notre Souverain Sacrificateur ?  
10. Quelle alliance Jésus traitera-t-Il avec les Juifs au Millénium ?  
  

  


